

BANQUE CENTRALE DU CONGO



Direction Générale de la Politique Monétaire et des Opérations Bancaires

COMMUNIQUE DE PRESSE

BAROMETRE DE CONJONCTURE DE L'ECONOMIE CONGOLAISE AU MOIS DE NOVEMBRE 2021

Les résultats des enquêtes mensuelles sur la conjoncture économique de la République Démocratique du Congo (RDC) indiquent, dans leur ensemble, que les chefs d'entreprises maintiennent la confiance qu'ils ont retrouvée voici plus d'une année en ce qui concerne l'évolution conjoncturelle ainsi que les perspectives à court terme de l'économie congolaise.

En effet, le mois sous revue a été marqué par une consolidation de l'optimisme des entrepreneurs dans l'ensemble des secteurs d'activité. Cette réalité est reflétée par une nouvelle progression à la hausse du solde global brut d'opinions des chefs d'entreprises, lequel s'est chiffré à + 26,3 % en novembre 2021, venant de + 25,9 % un mois auparavant.

Cette évolution encourageante de l'indicateur de confiance serait en partie expliquée par une conjoncture favorable soutenue par le dynamisme de la demande dans les industries extractives et manufacturières, associé à une perception favorable des perspectives dans le secteur de la construction ainsi que dans celui des services.

S'agissant des **industries extractives**, il convient de noter que l'optimisme des entrepreneurs est demeuré sur une tendance haussière, observée depuis le mois de septembre 2020. En effet, au cours du mois sous analyse, le solde brut d'opinions des chefs d'entreprises minières s'est légèrement amélioré à +31,3 %, après s'être situé à +30,6 % un mois auparavant.

Cet affermissement de la confiance tient essentiellement au maintien des cours des principaux produits d'exportation congolaise d'origine minérale à des niveaux rémunérateurs et au mouvement haussier des perspectives de production, lesquelles demeurent prometteuses.

Dans les **industries manufacturières**, il convient de noter que la confiance affichée par les Chefs d'entreprises depuis près de six mois demeure de mise, marquée par une certaine tendance à la consolidation en novembre 2021 par rapport au mois précédent.



En effet, le solde brut d'opinions dans ce secteur est passé de +9,5 % à +11,0 %, d'un mois à l'autre, à la faveur d'une évolution satisfaisante des ventes de certains produits, lesquelles se situeraient à un niveau supérieur aux prévisions afférentes à la période sous analyse. Il s'agit notamment des produits des industries de fabrication des boissons, du tabac, de la viande et du poisson ainsi que ceux de l'imprimerie et de la métallurgie.

Pour ce qui est du secteur de **construction**, les entrepreneurs maintiennent également leur confiance quant aux perspectives à court-terme y afférentes. De +5,0 % en septembre, le solde brut d'opinion est passé à +10,1 % puis à +11,5 % respectivement en octobre et novembre 2021. Cette tendance à l'amélioration de la conjoncture est davantage expliquée par l'appréciable taux d'utilisation du matériel, le relèvement des effectifs employés sur les principaux chantiers en cours de réalisation ainsi que par les perspectives d'une hausse des commandes pressentie sur les trois prochains mois.

Dans les **Services**, il a également été noté une évolution favorable du climat conjoncturel au cours du mois de novembre, reflété par la hausse du solde brut d'opinions pondérées des entrepreneurs, lequel s'est situé à +7,0 %, contre +5,3 % un mois plus tôt. Ce maintien optimiste qui tend à s'inscrire dans la durée, tient principalement de la bonne tenue de la demande des services financiers et de l'hôtellerie ainsi que de la tendance à la reprise des activités de transport.

Concernant le secteur de l'énergie, l'analyse de l'évolution conjoncturelle laisse entrevoir un certain effritement de la confiance des entrepreneurs, attesté par un fléchissement à +17,7 % du solde brut d'opinions en novembre 2021, contre +20,2 % au cours du mois d'octobre. Ce repli est nourri par la faiblesse du taux de desserte en énergie électrique du pays qui s'était amplifiée avec l'arrêt des machines dans certaines unités de production. Cette situation a conduit au maintien à un niveau bas du taux de desserte en eau potable dans certains centres urbains à forte pression démographique.

Fait à Kinshasa, le 28 DEC 2021


KAYEMBE wa KAYEMBE
Directeur Général